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Austera, por no decir pobre, será la elección de integrantes del Poder Judicial 
en junio próximo.
La presidenta del Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei, aceptó redu-
cir el presupuesto solicitado por el órgano autónomo para la elección extraor-
dinaria de jueces, ministros y magistrados, por la cantidad límite de ocho mil 
802 millones, lo que costó la presidencial de este año.
El INE había solicitado 13 mil 205 millones para la renovación de la mitad del 
Poder Judicial federal y recibirá 33% menos a lo solicitado. La consejera pre-
sidenta aceptó revisar áreas de la institución para reducir el presupuesto para 
la organización de los comicios 2025.
Taddei accedió a revisar las áreas de la institución en las que podrían meterle 
tijera al presupuesto solicitado por el Consejo General para la elección judicial.

Mañana, viernes, los niños poblanos no irán a clases. Así está estableció en 
el Calendario Escolar 2024-2025 la Secretaría de Educación Pública. Las ac-
tividades académicas en preescolar, primaria y secundaria se retomarán con 
normalidad hasta el siguiente lunes. 
Los alumnos no tendrán que ir a la escuela mañana porque las y los profeso-
res tendrán que hacer el Registro de Calificaciones, una actividad administrati-
va obligatoria. Como el personal docente tiene que dedicarle todo el día a esta 
tarea, no podrán hacerse cargo de sus grupos, por ese motivo, las autoridades 
tomaron la decisión de suspender las actividades dentro del aula.

El panista Eduardo Rivera forma parte del Comité Ejecutivo de Acción Na-
cional. Durante la sesión extraordinaria que se realizó el 19 de noviembre, se 
llevó a cabo la instalación del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, presidido 
por Jorge Romero, para el periodo 2024-2027.
También se presentaron como parte del Comité a personajes que fungirán 
como las autoridades del partido a nivel nacional, entre ellos el expresidente 
municipal de la capital poblana.
El comité fue electo el 10 de noviembre y fue el martes, cuando recibió la 
constancia por parte del órgano del partido encargado de organizar el proceso 
de elección de la presidencia nacional azul. Será hasta diciembre cuando se 
defina la cartera que ocupará Rivera.

Continuará pendiente en 2025 la construcción del Hospital General Regional 
del Instituto Mexicano del Seguro Social en Amozoc. El gobierno de Claudia 
Sheinbaum contempla presupuesto para 2025 exclusivamente para elabora-
ción de estudios de pre inversión, pero no para el inicio de la obra
El apartado de proyectos de inversión del IMSS incluido en el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, se contempla el relacionado 
con la construcción de un hospital en el municipio a 18 kilómetros de la capital 
poblana, prometido por López Obrador desde 2019 como parte de la estrate-
gia en materia de salud para atender la demanda hospitalaria de los poblanos.
El proyecto se limita a la contratación y ejecución de los estudios de pre in-
versión y proyecto ejecutivo para la construcción. En octubre de 2021 el Con-
greso Local autorizó al ayuntamiento de Amozoc donar un predio de35 mil 
513.36 metros cuadrados ubicado en la Calle Río Azul al IMSS para el Hospital 
General Regional.

Un reo del penal de San Miguel se fugó cuando era trasladado al lugar, tras 
salir de una audiencia.
Debido a la fuga del presunto delincuente, que cuenta con 23 años de edad, 
los protocolos de seguridad para su localización fueron activados para su re-
captura.
El hecho ocurrió por la madrugada de ayer, por el momento se informó que 
el reo que vestía al momento de la fuga playera roja y pantalón de mezclilla, 
había tenido una audiencia en el Centro de Justicia de la 11 Sur.
Cuando culminó, el reo era trasladado al penal por policías custodios junto con 
otros cinco reclusos. Versiones señalan que el reo se arrojó de la patrulla y de 
esa manera fue como logró fugarse.

La presidenta Claudia Sheinbaum envió tres leyes secundarias más sobre la 
reforma judicial para regular el trabajo de la Corte, facultades del nuevo Tribu-
nal de Disciplina, la carrera judicial y sanciones administrativas. 
Ernestina Godoy, consejera Jurídica de la Presidencia, presentó el paquete y 
destacó que se trata de “herramientas” para que los próximos jueces, magis-
trados y ministros, que serán electos por voto popular, puedan llevar a cabo 
su función. 
Durante la mañanera, la funcionaria dijo que se trata de cambios a la Ley 
Orgánica del Poder Judicial, a la de la Carrera Judicial, así como a la Ley de 
Responsabilidades Administrativas.
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DIPUTADOS DISCUTEN EN 
EL PLENO REFORMA PARA 
EXTINGUIR ORGANISMOS 
AUTÓNOMOS

Se prevé que Morena presente un 
dictamen para la creación de un ór-
gano descentralizado que asumiría 
las funciones de la Cofece y el IFT.

MARATÓN DE MIAMI ROMPE 
RÉCORDS CON MÁS DE 29 MIL 
CORREDORES INSCRITOS

La demanda del Maratón de Mia-
mi se alinea con la popularidad 
de las carreras de larga distancia 
de Nueva York, París, Berlín, Pe-
kín y Londres.

REALIZAN FUNERAL DE 
LIAM PAYNE; ASISTEN 
LOS MIEMBROS DE ONE 
DIRECTION

Louis Tomlinson, Niall Horan, 
Zayn Malik y Harry Styles se 
reencontraron en el funeral de 
Liam Payne, quien murió en 
Buenos Aires.

LOS GOBIERNOS LOCALES, 
LA CLAVE PARA FACILITAR LA 
DEPORTACIÓN MASIVA DE 
TRUMP

Ante la llegada de Trump el alcal-
de de Nueva York ha afirmado que 
cumplirá con la ley local que prohí-
be compartir información sobre los 
residentes.
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Entregan reconocimientos por antigüedad 
a personal académico y administrativo

364 DOCENTES Y 231 ADMINISTRATIVOS POR 20, 25, 30, 35, 40, 45 Y 50 AÑOS DE LABOR EN LA UNIVERSIDAD

Los siete órganos autónomos que serán eliminados me-
diante una reforma constitucional, pero que todavía es-
tán contemplados por la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público en el Paquete Económico 2025, presentan 
un recorte anual de órdago, respecto a 2024.
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Di-
putados comenzó ayer la discusión de la reforma cons-
titucional que extingue los siete órganos autónomos y la 
discusión seguirá hasta hoy.
La reforma constitucional que es parte del llamado Plan 
C propuesto por el López Obrador plantea la eliminación 
de siete órganos autónomos:
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos Personales, la Comisión 
Federal de Competencia Económica, el Instituto Federal 
de Telecomunicaciones y el Consejo Nacional de Eva-
luación de la Política de Desarrollo Social, encargado de 
medir la pobreza en el país.
Además, la eliminación de la Comisión Nacional de Hi-
drocarburos, la Comisión Reguladora de Energía y el 
Sistema Nacional de Mejora Continua de la Educación.
Las funciones de los siete órganos autónomos serán 
absorbidas por diversas dependencias federales, aun 
cuando éstos aún no han sido extinguidos.
El presupuesto que recibirán en conjunto los siete or-
ganismos es de apenas 4 mil 422 millones de pesos, el 
0.048 por ciento del gasto neto total previsto para 2025.
El Instituto Federal de Telecomunicaciones recibirá 1 mil 
680 millones de pesos, con una disminución anual de 
4.12 por ciento respecto a 2024.
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la In-

formación y Protección de Datos Personales contará 
con un presupuesto de 993.9 millones de pesos, con 
una reducción anual de 13.15 por ciento.
La Comisión Federal de Competencia Económica 
apenas recibirá 687.8 millones de pesos, 4.12 por 
ciento inferior a 2024.
La Comisión Nacional para la Mejora Continua de la 
Educación recibirá 399.4 millones de pesos para el 
próximo año, una caída de 42.47 por ciento respecto 
a 2024.
El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de De-
sarrollo Social recibirá 287.8 millones de pesos, con una 
caída respecto a 2024 del 32.89 por ciento.
La Comisión Reguladora de Energía va por 199.8 millo-
nes de pesos y la Comisión Nacional de Hidrocarburos 
hará lo propio con 173.2 millones de pesos, con un re-
corte del 32.89 por ciento para ambos casos.
Es evidente que esos ahorros presupuestales, que ejer-
cerán las dependencias a donde serán asignadas sus 
funciones, saldrán más caros de lo que parece.
Ya se confirmará.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Alejandro Moreno, el demóscopo de El Financiero, hizo 
una revisión a los distintos ejercicios que ha realizado 
sobre el Tratado de Libre Comercio entre México, Es-
tados Unidos y Canadá, que inició como TLCAN y des-
pués como TMEC.
Según sus datos, el Tratado ha recibido una valora-
ción positiva en México y ha aumentado de un año 

para otro. En 2003, el 53 por ciento de personas en-
trevistadas vio al Tratado como “bueno” o “muy bue-
no” para México, al tiempo que el 32 por ciento lo con-
sideró “malo” o “muy malo”. 
En 2023, el Tratado fue calificado como “bueno” o 
“muy bueno” para México por el 72 por ciento de los 
encuestados y apenas el 14 por ciento lo calificó como 
“malo” o “muy malo”.
Queda claro que, para la mayor parte de la población 
del país, el TMEC es positivo para México, considerando 
que ahora hay un mayor sentido de integración cultural.
Lo complicado del asunto es lo que vendrá con Donald 
Trump y sus ideas de disparar al cielo los aranceles.
Las posibilidades de que Trump incremente los costos 
para las mercancías mexicanas son muy altas, pero ya 
se vio que los del lado estadounidense no están solos. 
Ya hay autoridades mexicanas que han declarado que, 
si ellos aumentan sus aranceles, recibirán una respues-
ta similar desde este lado del Río Bravo.
No luce bien el panorama, considerando que se observa 
intransigencia y poca inteligencia de ambos lados para 
atender los problemas de la migración indocumentada, 
el crimen organizado y la contaminación.
Y mientras tanto, la mayor parte de los mexicanos esta-
mos satisfechos con ser parte de una integración econó-
mica que con todo, ha ofrecido alternativas y beneficios 
que ni siquiera soñábamos hace décadas.

fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Por su trayectoria dentro de la universidad, la Rectora 
Lilia Cedillo Ramírez realizó la entrega de 595 recono-
cimientos por estímulos de antigüedad 2024 a personal 
académico y administrativo por 20, 25, 30, 35, 40, 45 y 
50 años de labor ininterrumpida, lo que demuestra su 
compromiso y dedicación.

Durante esta ceremonia, primero se otorgaron 364 
reconocimientos a las y los académicos de nivel supe-
rior y medio superior que han formado, con dedicación 
y entrega, a cientos de alumnos. Del total, 150 han des-

empeñado funciones durante 20 años, 85 por 25 años, 
60 por 30 años, 19 por 35 años, 23 por 40 años, 15 por 
45 años, y 12 por cinco décadas.

En su mensaje, la Rectora Lilia Cedillo Ramírez elo-
gió su vocación de servicio, su labor educativa y de in-
vestigación, que a lo largo de este tiempo han realizado 
en las aulas y los laboratorios, con lo cual han contribui-
do a la grandeza de la institución.

“Somos una gran familia que hoy está de fiesta, por-
que cada uno de ustedes trabaja de manera ardua y 

comprometida. Los estudiantes son el motivo de esta 
universidad, pero están de paso, los demás nos que-
damos, por eso quiero agradecer su labor a nombre de 
esos jóvenes que formaron, de esas vidas que tocaron 
y pudieron cambiar. Valoramos cada minuto que han 
dado”.

Por su parte, el vicerrector de Docencia, José Jai-
me Vázquez López, destacó que del total de docentes 
que recibieron esta distinción, 115 son perfiles Prodep 
(Programa para el Desarrollo Profesional Docente); 160 
participan en cuerpos académicos; 176 están en el Es-
deped (Programa de Estímulos al Desempeño del Per-
sonal Docente); y 69 son miembros del SNI (Sistema 
Nacional de Investigadores).

En esta ceremonia, donde estuvieron presentes fa-
miliares de los galardonados, también se entregaron 
reconocimientos y estímulos a 231 administrativos: 111 
hombres y 120 mujeres, de los cuales 136 fueron por 
20 años de trabajo, 76 por 25 años, cinco por 30 años, 
ocho por 35 años, y seis más por 40, 45 y 50 años, dos 
por cada rango.

La Rectora Lilia Cedillo agradeció el desempeño y 
dedicación que el personal administrativo ha mostrado, 
y afirmó que en conjunto todos contribuyen a la gran-
deza de la BUAP. Por su parte, el director de Recursos 
Humanos, Sandro Reyes Soto, añadió que además de 
celebrar su antigüedad, se reconoce su labor y constan-
cia: “Ustedes conforman el engranaje fundamental de la 
marcha de nuestra universidad”.

Al evento acudieron también: el secretario General, 
José Manuel Alonso Orozco; el tesorero General, Car-
los Martín del Razo Lazcano; la titular de la Oficina de 
la Abogada General, Miriam Olga Ponce Gómez; y el 
vicerrector de Investigación y Estudios de Posgrado, Yg-
nacio Martínez Laguna. °REDACCIÓN
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CASA DE LA CULTURA DE 
PUEBLA CELEBRA 50 AÑOS 
CON ACTIVIDADES GRATUITAS
Puebla, Pue- En el marco de la ce-
lebración por el 50 aniversario de la 
Casa de la Cultura “Profesor Pedro 
Ángel Palou Pérez” tendrá una pro-
gramación especial con actividades 
artísticas y culturales, abiertas al pú-
blico de manera gratuita.

La Secretaría de Cultura organi-
zará conciertos con la participación 
de la Orquesta Sinfónica del Estado 
de Puebla (OSEP), la Orquesta Tí-
pica del Estado de Puebla (OTEP), 
la Banda Sinfónica del Centro de 
Capacitación de Música de Banda 
(CECAMBA) y la Compañía Ópera 
BUAP, entre otros. Además, se lleva-
rán a cabo presentaciones de libros, 
obras de teatro, danzas y una cere-
monia conmemorativa.

Entre las actividades destacan 
las charlas “Rememorando Casa 
de Cultura” y “Juan Nepomuceno 
Troncoso: un publicista en Puebla, 
1821”, así como el taller “Uomo Pra-
xis: Práctica crítica desde la ciudad 
como soporte de intervención al inte-
rior del cuerpo social”, impartido por 
el artista Raymundo Sesma. Este úl-
timo también realizó intervenciones 
murales en espacios del recinto, que 
serán inaugurados como parte de la 
conmemoración.

La programación concluirá el do-
mingo 24 de noviembre. Para más 
información, las y los interesados 
pueden consultar el sitio web de la 
dependencia (sc.puebla.gob.mx) o 
visitar las páginas de Facebook “Se-
cretaría de Cultura Puebla” y “Casa 
de la Cultura de Puebla”. °ALMA MÉNDEZ

Gran y colorido festejo poblano por el 
aniversario de la Revolución Mexicana
Puebla, Pue. Con globos, matracas y 
aplausos, los poblanos participaron activa-
mente en desfile cívico-militar por el 114° 
aniversario de la Revolución Mexicana.

Desde temprana hora fueron cerradas 
las calles Diagonal Defensores de la Re-
pública- Reforma, Juan de Palafox y Men-
doza, así como bulevar 5 de mayo hasta 
la 25 oriente, así como las calles aledañas 
como la Avenida Juárez, llegaron los estu-
diantes para participar en la marcha.

Después de las 10 de la mañana se 
dio inicio al desfile donde el gobernador 
de Puebla Sergio Salomón Céspedes Pe-
regrina, el presidente municipal de Pue-
bla, José Chedraui Budib, acompañados 
de la escritora Elena Poniatowska, quien 
fue la invitada especial de este evento, 
además de que fue galardonada con la 
medalla "Carmen Serdán".

A este evento también acudieron 
representantes de los Poderes Legis-

lativo y Judicial.
Este recorrido inició con el Centro Es-

colar Morelos (CEM), quien fue recibido 
con globos y confeti por parte de los ciu-
dadanos, quien, a pesar de la mañana 
fría, fueron entusiastas ante el paso de 
los participantes en el desfile.

Asimismo, el Centro Escolar Gregorio 
de Gante, participó con un gran contin-
gente quien fue acompañado de un carro 
alegórico con el tema "México antes de la 
Revolución, causas".

En tanto que la Secundaria Técnica 2 
desfiló con un carro alegórico que enalte-
cía la labor de Francisco I. Madero, uno 
de los líderes de la Revolución Mexicana 
que derrocó al dictador Porfirio Díaz.

El último carro alegórico, presentado 
por el Centro Escolar “Niños Héroes de 
Chapultepec” y bajo la temática “México 
después de la Revolución, consecuen-
cias”, destacó la importancia del movi-

miento armado para el país. Cabe mencio-
nar que quien se llevó los aplausos fueron 
las bandas musicales y las adelitas.

Por lo que, en total intervinieron ele-
mentos del ejército, fuerza aérea y guar-
dia nacional, 1 bandera monumental, 13 
banderas nacionales, 17 guiones repre-
sentativos de los organismos juridiccio-
nados a la 25 zona militar, 540 elemen-
tos, 6 binomios canófilos, 48 vehículos 
oficiales, 694 elementos de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) y la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC), 25 
binomios canófilos, 10 equinos, 75 vehí-
culos oficiales, 1 aeronave, 23 escuelas 
con 8 mil participantes entre docentes y 
alumnos así como 5 carros alegóricos.

Cabe mencionar que a lo largo del re-
corrido del desfile se instalaron unidades 
médicas y centros de hidratación para 
asegurar la integridad de alumnos y do-
centes. °ALMA MÉNDEZ

GOBIERNO DE LA CIUDAD BUSCA CONTAR CON BOMBEROS PROPIOS
Puebla, Pue. En caso de que la Dirección 
Municipal de Protección Civil de Puebla, 
se convierta en Coordinación, existe la 
posibilidad de que la capital tengan ele-
mentos de bomberos propios, y con ello 
dejarán de depender del gobierno estatal, 
según lo dio a conocer Rubén Borau Gar-
cía, director de Gestión de Riesgos. 

Rubén Borau explicó que actualmente 
el municipio de Puebla, cuando se pre-
senta una emergencia, dependen de la 
intervención por parte de los bomberos 
estatales, por ello, con la nueva estructu-
ración, se busca que la dirección de Pro-
tección Civil sea Coordinación. 

Dado que, esto permitiría que existan 
más recursos para esta área, con ello, se 
podría planificar la instalación de un cuer-
po de bomberos municipal de Puebla. 

Rubén Borau comentó que actual-
mente sigue el análisis sobre cómo se 
definirá la distribución de las dependen-
cias municipales, sin embargo, el tema ya 
se planteó ante el presidente municipal, 
José Chedraui Budib y la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC). 

"Básicamente, ahorita nos mantene-
mos bajo el esquema de bomberos estatal 
lo estoy platicando con el presidente, lo 

estoy platicando con la Secretaría, y cuan-
do ya estructuremos esto, si queda como 
dirección general, podemos absorberlo y 

podríamos arrancar con unos verdaderos 
cuerpos de bomberos y entonces apoyar 
en otras cosas", declaró. °SILVINO CUATE
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Mauricio Céspedes encargado de 
responder el informe estatal, Fedrha 
Suriano los posicionamientos

Puebla, Pue. La diputada local, Fedr-
ha Suriano Corrales, dio a conocer que 
el presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso, Mauricio Céspedes, será el 
encargado de responder al informe gu-
bernamental el próximo viernes 22 de 
noviembre, mientras que ella será quien 
inicie los posicionamientos de los distin-
tos grupos parlamentarios.

En entrevista Suriano Corrales, des-

tacó la responsabilidad de contestar el 
informe tiene que ver con sus funciones 
como presidente del órgano legislativo, 
más allá de cualquier vínculo personal 
con el ejecutivo estatal

Detalló que posterior a la entrega del 
informe, las fuerzas políticas represen-
tadas en el legislativo poblano tendrán 
oportunidad de presentar sus posiciona-
mientos, primero será Movimiento Ciuda-

dano, seguida por PRI, Nueva Alianza, 
Fuerza por México, PAN, PT, PVEM y, 
finalmente, Morena.

Asimismo, adelantó que del 2 al 9 de 
diciembre se realizarán comparecencias 
de los secretarios de la administración 
pública estatal ante los legisladores, por 
lo que, se prevé que inicie la Secretaría 
de Gobernación. 

             °ALMA MÉNDEZ

Redoblan seguridad tras hechos violentos en la capital

ORGANIZADORES DE LIGAS 
LUCRABAN CON ESPACIOS 
DEPORTIVOS PÚBLICOS
Puebla, Pue. De los 52 espacios 
deportivos que tiene el municipio 
de Puebla, se ha identificado que el 
50 por ciento están en malas condi-
ciones y requieren mantenimiento, 
según lo dio a conocer el director 
del Instituto Municipal del Deporte, 
Ricardo Zayas Gallardo. 

El director explicó que esta si-
tuación se ha identificado en dife-
rentes espacios, no sólo los corres-
pondientes a la capital poblana, 
sino incluso, en las 17 juntas auxi-
liares de Puebla. 

Por ello, ya se definió una estra-
tegia para realizar una inversión lo 
más pronto posible, dado que, son 
lugares que tienen gran afluencia 
por parte de los vecinos que todos 
los días acuden a realizar actividad 
física. 

Ricardo Zayas también denun-
ció que, durante la administración 
anterior, organizadores de ligas de-
portivas lucraron con espacios pú-
blicos del Ayuntamiento de Puebla.

El funcionario municipal expli-
có que el uso de las instalaciones 
deportivas del municipio implica un 
pago correspondiente. Sin embar-
go, señaló que detectaron casos en 
los que las ligas usaron estos espa-
cios sin realizar el trámite, o abo-
naron tarifas incompletas, por tal 
motivo se inició una investigación, 
para limitar el acceso a los organi-
zadores.°SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Después del ataque ar-
mado, donde una mujer perdió la vida 
y su compañero se encuentra grave, el 
presidente municipal de Puebla, José 
Chedraui Budib aseguró que continúa 
fortaleciendo la estrategia de seguri-
dad, para el municipio, con la finalidad 

de disminuir el índice delictivo. 
El alcalde comentó que el titular de 

la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), Fernando Rosales, mantiene co-
municación directa con el encargado de 
la Secretaría de Seguridad Pública del 
Estado, Daniel Iván Cruz Luna, para ga-

rantizar un trabajo en conjunto. 
“Estamos dando seguimiento a todo, 

Fernando está muy en contacto con el se-
cretario Daniel, y por supuesto con el ge-
neral, y así seguiremos trabajando”, acotó. 

Dicho cuestionamiento a José Che-
draui, se realizó por el caso de este mar-

tes 19 de noviembre, por un ataque direc-
to en contra de un grupo de personas que 
circulaban a bordo de un automóvil color 
negro sobre el Bulevar Hermanos Serdán 
de Puebla capital.

La balacera se registró después de las 
3 de la tarde, en la Colonia El Riego Norte 
de la ciudad, a la altura de la lateral El 
Llanito, cerca del cruce con Av. Francisco 
Villa. °SILVINO CUATE
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Casa Puebla será transformada en 
albergue para niños en situación 
de calle: Alejandro Armenta

Puebla galardona a Elena Poniatowska 
con la medalla Carmen Serdán

MORENA VA POR 500 MIL 
POBLANOS AFILIADOS AL 
PARTIDO
Puebla, Pue. La dirigente del Comité 
Ejecutivo Estatal de Morena en Pue-
bla, Olga Lucía Romero Garci Cres-
po, anunció que en los próximos días 
se reabrirá el proceso de afiliación 
para aquellos ciudadanos interesa-
dos en unirse a este partido político.

En entrevista la morenista dijo que 
existe una meta de afiliación de mil 
personas por día durante los próxi-
mos 13 meses, para llegar a más de 
500 mil militantes a finales de 2025, 
esto después de que dicho proceso 
había estado suspendido debido a los 
recientes procesos electorales.

Señaló que esta acción forma par-
te de los esfuerzos para fortalecer la 
estructura partidista en la entidad, en 
miras a los próximos retos políticos y 
electorales. °ALMA MÉNDEZ

CUATRO ASPIRANTES 
PERFILADOS PARA SUCEDER 
A AUGUSTA DÍAZ DE RIVERA 
EN EL PAN PUEBLA
Puebla, Pue. Desde este jueves 21 y 
hasta el 25 de noviembre se realizará 
el proceso de registros para la presi-
dencia del Comité Directivo Estatal 
del Partido Acción Nacional (PAN) en 
Puebla, donde se espera la participa-
ción de al menos cuatro perfiles.

En entrevista el secretario general 
de Acción Nacional, Marcos Castro 
Martínez, detalló que tras la publica-
ción de la convocatoria, ya hubo un 
previo con una carta de inscripción 
para dar a conocer las aspiraciones 
de los candidatos a la presidencia del 
Acción Nacional en Puebla.

Sin detallar nombres, Castro Mar-
tínez señaló que se espera la partici-
pación de entre tres y cuatro aspiran-
tes para suceder a Augusta Díaz de 
Rivera, actual líder del albiazul, cuyo 
periodo está próximo a concluir.

“Ya hubo una carta de inscripción 
y, a partir del jueves, se prevén los re-
gistros. Sería lo ideal para el partido. 
Hemos estado trabajando en función 
de la unidad del propio partido y del 
proceso. Vamos a esperar a que se 
determinen los periodos para ver qué 
tanto hay esa posibilidad del criterio 
de unidad”, declaró.

Finalmente, adelantó que no re-
nunciará a su cargo como secretario 
general, pues dará seguimiento al 
proceso de renovación interna. 

      °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. El gobernador electo de 
Puebla, Alejandro Armenta, anunció que 
Casa Puebla se proyecta para ser trans-
formada en un espacio dedicado al servi-
cio de los sectores más vulnerables de la 
sociedad. Este inmueble, que tradicional-
mente ha sido la residencia oficial de los 
mandatarios estatales, será convertido 
en un albergue para niños en situación 
de calle y personas que realmente lo ne-
cesiten. "Casa Puebla será del pueblo, no 
para quienes tienen recursos; ellos pue-
den comprarse su casa", afirmó.

Destacó que este espacio se manten-
drá como un símbolo de inclusión y apo-
yo social. Por ello, se preservarán áreas 
existentes como la unidad de quimiotera-
pia, el teatro al aire libre y un bosque cui-
dado para jóvenes y adolescentes.

El  gobernador electo reiteró que su 
administración estará basada en los prin-
cipios fundamentales de Morena: "Con el 
pueblo todo, sin el pueblo nada" y “Por 
el bien de todos, primero los pobres”. 
Subrayó que su prioridad será garantizar 
que los recursos públicos y los espacios 
oficiales se destinen al beneficio colecti-
vo, en especial de los más vulnerables, 
reafirmando su visión de un gobierno cer-
cano y comprometido.

En ese sentido, el gobernador electo 
subrayó que su administración será iti-
nerante y estará en constante cercanía 
con la ciudadanía. “Vamos a supervisar 
personalmente cómo están las escuelas, 
clínicas, carreteras y alumbrado público. 
También escucharemos a las y los ciuda-

danos en mercados y comunidades para 
atender de manera directa sus necesida-
des”, aseguró.

Este enfoque, concluyó, responde al 
compromiso de garantizar un gobierno que 
esté presente en el territorio y sea sensible 
a las demandas del pueblo. °REDACCIÓN

El Gobierno de la Ciudad se une al Festi-
val Revolucionario de Puebla en un even-
to memorable donde se otorgó la medalla 
“Carmen Serdán” a la renombrada escri-
tora y periodista Elena Poniatowska. Este 
galardón, que lleva el nombre de una de 
las heroínas de la Revolución Mexicana, 
reconoce por año a una mexicana o mexi-
cano, que haya realizado una labor distin-
guida a lo largo de su trayectoria en los 
ámbitos de la educación, la investigación 
o la cultura.

El acto protocolario fue encabezado 
por el gobernador Sergio Salomón Cés-
pedes Peregrina; el presidente municipal, 
José Chedraui Budib; el director de Mu-
seos Puebla, Ricardo Morán y la titular 
del Instituto Municipal de Arte y Cultura 
(IMACP) Anel Nochebuena.

Céspedes Peregrina dio la bienvenida 
a Elena Poniatowska a Puebla que, dijo, 
siempre será su casa. Aseveró que la es-
critora es considerada como un emblema 
de las letras y precisó que es considera-
da como la “Adelita contemporánea”, que 
ha registrado los momentos cumbres de 
la patria a través de su pluma.

En su oportunidad, Anel Nochebue-
na precisó que la escritora mexicana es 
reconocida nivel nacional e internacional 
porque posee una amplia trayectoria lite-
raria, ha tocado casi todos los géneros 
literarios, novela, cuento, poesía, ensayo, 
crónicas y también cuentos para niños y 
adaptaciones teatrales. 

Su obra ha sido traducida a más de 15 
idiomas, la escritura crítica de la autora la 
ha convertido en una informante fiel de la 

realidad mexicana para los lectores inter-
nacionales.

Por su parte, Elena Poniatowska agra-
deció el galardón y relató el intelecto y 
pensamiento creativo de los héroes de la 
Revolución Mexicana, especialmente a 
los Hermanos Serdán nacidos en la Pue-
bla de los Ángeles.

“A los 93 años, uno ya no espera de la 
vida estos regalos, un regalo como este, 
un regalo blanco, bajo unos techos blan-
cos y bajo el cielo de Puebla, que es una 
ciudad que desde hace años amamos y 
admiramos”, señaló.

En el marco de los 151 años del na-
talicio de Carmen Serdán Alatriste y 
aniversario de la Revolución Mexicana, 
este 20 de noviembre previo al desfile, 
se otorgó la medalla Carmen Serdán a 
la escritora reconocida por su vasta tra-
yectoria literaria y su compromiso social; 
asimismo, por ser una de las voces más 
influyentes de México.

La programación especial del Festival 
Revolucionario incluye talleres, concier-
tos y presentaciones de ballet folclórico 
en diferentes sedes, el Gobierno de la 
Ciudad a través del IMACP se suma al 
Festival con la presentación de “El Quin-
teto de Alientos – Madera” el viernes 22 
de noviembre a las 16:00 horas en la 
Casa de los Hermanos Serdán. 

Además, el domingo 24 de noviembre, 
la Banda Sinfónica Municipal se presen-
tará a las 11:00 horas en el mismo lugar 
(6 Oriente 206, Centro Histórico), como 
parte de la conmemoración del 64 ani-
versario del Museo Regional de la Revo-
lución Mexicana Casa de los Hermanos 
Serdán. La entrada es libre. °REDACCIÓN
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BUAP premia a proyectos de emprendimiento 
social sostenible con enfoque en los ODS

Puebla, Pue- Por quinto año consecutivo, 
a través de la Coordinación de Gestión 
Ambiental, de la Coordinación de Desarro-
llo Sustentable, la BUAP celebró el Con-
curso de Proyectos de Emprendimiento 
Social Sostenible 2024, una convocatoria 
para estudiantes de la institución, cuyo fin 
es generar propuestas innovadoras y de 
impacto que aporten a los Objetivos del 
Desarrollo Sostenible (ODS).

Esta vez los desarrollos selecciona-
dos fueron: Nanonatural, del área de agro 
emprendimiento, primer lugar; Xoco-ATL, 
también de agro emprendimiento, se-
gundo sitio; y Sistema de generación ter-
moeléctrica mediante celdas Peltier por 
efecto Seebeck, tercer puesto. Además, 
Mención Honorífica para Bio-Oxygen, del 
área de transición energética.

En la edición de este año se recibie-
ron 16 proyectos en los que participaron 

43 alumnos y 15 mentores, en grupos 
interdisciplinarios de las licenciaturas en 
Biotecnología, Ingeniería Química, Co-
municación, Ingeniería en Mecatrónica y 
Eléctrica, Física, Electrónica, Gastrono-
mía, Ingeniería en Alimentos, Matemática 
Aplicada y Farmacia, entre otras. El 38 
por ciento correspondió al eje agro em-
prendimiento, 31 por ciento a materiales 
sostenibles, 19 por ciento a transición 
energética y 12 por ciento a transforma-
ción digital.

Hubo 10 finalistas, de los que resulta-
ron los tres primeros lugares: Nanonatu-
ral, Xoco-ATL y Sistema de generación 
termoeléctrica mediante celdas Peltier 
por efecto Seebeck.

Entre otros propósitos, el concurso 
busca promover proyectos de innovación 
social que contribuyan al desarrollo sos-
tenible de las comunidades, a la inclusión 

social, protección del medio ambiente y 
fortalecimiento del rol protagónico de los 
jóvenes como agentes de cambio.

IDEAS INNOVADORAS A 
PROBLEMÁTICAS ACTUALES
Nanonatural es una aplicación de ex-
tractos naturales y nanopartículas me-
tálicas para el control de la Sigatoka en 
plátano y otras enfermedades en diver-
sos cultivos, así como para la inhibición 
de E. coli en comestibles empaqueta-
dos. Este proyecto fue creado por las 
alumnas Alexa Limón Bonilla y Luisa 
Renata López Lobato, de la Licenciatu-
ra en Biotecnología, de la Facultad de 
Ciencias Biológicas. Se trata de una 
alternativa más segura y eficaz que los 
pesticidas químicos tradicionales.

Xoco-ATL, de los estudiantes Judith 
Sánchez Tepal, de Física Aplicada; Rosa 

Martínez Mastranzo, de Farmacia; Ángel 
Alejandro Flores Texquis, de Gastrono-
mía; y Pamela Islas Mier, de Ingeniería 
de Alimentos, es una mermelada artesa-
nal de xoconostle y otros frutos (pitaya, 
pitahaya, jiotillas), algunos en peligro de 
extinción, provenientes de cactáceas de 
la Mixteca Poblana, la región de la mon-
taña de Tlaxcala y San Luis Potosí.

Calificado como un producto innova-
dor que aprovecha las características 
nutrimentales de estos frutos, con una 
textura y sabor superiores al estándar, es 
considerado un modelo que apoya la eco-
nomía local, valora la agricultura tradicio-
nal, educa y capacita a las comunidades 
en temas relacionados con la elaboración 
de estos productos.

Finalmente, en el tercer lugar, Sistema 
de generación termoeléctrica mediante 
celdas Peltier por efecto Seebeck, es un 
diseño de generación de energía eléctrica 
a partir de una diferencia de temperatura 
(efecto termoeléctrico). Se trata de un sis-
tema versátil, adaptable, limpio y poco ex-
plorado, diseñado por los alumnos Jesús 
Alberto Salvador Hernández, Sebastián 
Laguna Macotela, Yareli Ramírez Carrillo 
y Juan Pablo Vázquez Vergara, de Inge-
niería Mecánica y Eléctrica de la Facultad 
de Ciencias de la Electrónica.

De acuerdo con la convocatoria, el 
Concurso de Proyectos de Emprendi-
miento Social Sostenible 2024 inició el 
pasado 5 de agosto, con el registro y pos-
tulación de proyectos, y finalizó el 15 de 
noviembre, con la designación y premia-
ción de los ganadores.

En este certamen colaboran también 
la Jefatura de Emprendimiento Univer-
sitario de la Dirección de Innovación y 
Transferencia de Conocimiento DIT-
Co-BUAP y el Equipo Enactus BUAP.

                °REDACCIÓN
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La Rectora Lilia Cedillo Ramírez enciende 
el tradicional Árbol de Navidad en el CCU

MIDE 23.45 METROS DE ALTO Y PESA 5 MIL 888 KILOGRAMOS; CUENTA CON 248 PANELES Y 60 BENGALAS
Con el encendido del tradicional Árbol 
de Navidad en el Complejo Cultural 
Universitario (CCU), la alegría de las 
fiestas decembrinas llegó a la BUAP. 
Cientos de familias poblanas se dieron 
cita para acompañar a la Rectora María 
Lilia Cedillo Ramírez a este programa 
celebratorio que cada año tiene lugar 
en dicho espacio universitario.

Después de efectuar la cuenta re-
gresiva para encender el Árbol de Navi-
dad, así como la iluminación del recinto 
y dar paso a los fuegos artificiales y un 
espectáculo de drones, la Rectora de la 
BUAP externó sus mejores deseos a los 
asistentes reunidos en la explanada de 
la Mariposa del CCU:

“Gracias por estar aquí, por confiar 
en la institución, por estar en este mo-
mento importante para los universitarios 
y la sociedad poblana. Disfrutemos jun-
tos de esta temporada del año, aque-
lla que nos hace reflexionar y convivir 
con nuestros seres queridos. Deseo 
que haya dicha en sus hogares, que 
el año venidero tengamos condiciones 
óptimas para el desarrollo institucional 
y así cumplir con nuestro compromiso 
con los estudiantes”, expresó.

En esta convivencia universitaria y 
de las familias poblanas, la doctora Lilia 
Cedillo invitó a sumarse a la campaña 
“Dona un juguete”, para la recolección 

de regalos nuevos que no requieran ba-
terías y que serán entregados a niños 
de comunidades marginadas del esta-
do, en las cuales la BUAP tiene sedes. 
Los centros de acopio serán el Árbol de 
Navidad del CCU, Casa de las Bóve-
das, recepción de la Torre de Gestión 
Académica y Servicios Administrativos 
y la Facultad de Enfermería.

El Árbol de Navidad del CCU tiene 
una altura de 23.45 metros, un peso de 

5 mil 888 kilogramos, mil 500 metros de 
guirnalda y 10 mil 220 metros de luz led 
que lo adornan. Cuenta con 248 pane-
les, 60 bengalas y 15 regalos decora-
tivos. Un Santa Claus de 4.20 metros 
escala la cima del árbol de navidad y 
a un lado se aprecia su trineo de 4 por 
7.20 metros, con renos de un tamaño 
de 2 por 4 metros. Los elementos de-
corativos son de estructura metálica de 
acero industrial. Además, tiene acceso 

a su interior para que el público se tome 
una fotografía con familiares y amigos.

En esta celebración, la Orquesta Sin-
fónica, Ballet Folklórico, Coro Sinfónico 
y las compañías de Danza Contemporá-
nea y Titular de Teatro presentaron un 
espectáculo multicompañía, en el cual 
el público disfrutó de un recorrido por 
diversas partes del mundo para cono-
cer cómo celebran la Navidad.

El paseo cultural incluyó a México 
con fragmentos de las tradicionales po-
sadas, para después pasar por China, 
Rusia, Estados Unidos y la región de 
Siberia. En cada uno de los sitios, las 
cinco compañías artísticas del CCU es-
cenificaron la narrativa de sus celebra-
ciones, con música, canto y baile. Justo 
antes del encendido del árbol, las niñas 
y niños del Coro Coccuni interpretaron 
villancicos.

Con la temática “Llega Santa a Mé-
xico, Puebla”, los diferentes espacios 
del CCU lucieron 34 adornos navideños 
que formaron seis sets, entre éstos des-
taca el techo iluminado de los andado-
res que suman seis kilómetros de focos 
led, así como figuras de osos, focas, re-
nos, regalos multicolores y patinadores 
que invitaron a los asistentes a tomarse 
la selfie del recuerdo en cada uno de 
sus rincones. 

               °REDACCIÓN
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HALLAN CON HUELLAS DE 
VIOLENCIA CADÁVER DE 
HOMBRE EN TEHUACÁN
Tehuacán, Pue. Fue hallado el cuer-
po de un hombre en la entrada del 
relleno sanitario que se encuentra 
sobre la federal 125 Tehuacán-Hua-
juapan..

Los vecinos del lugar reportaron 
este hallazgo a través de 911 y al 
lugar arribaron elementos de Segu-
ridad Pública, así como técnicos de 
Emergencias Médicas de Cruz Roja 
que nada pudieron hacer debido a 
que la víctima no contaba con sig-
nos vitales.

El cuerpo del hombre presentaba 
visibles huellas de violencia, por lo 
que agentes de la Fiscalía General 
del Estado realizó las primeras in-
vestigaciones y personal de Semefo 
realizó el levantamiento del cuerpo, 
para luego trasladarlo al Semefo para 
practicar la necrocirugía de ley.

 Hasta el momento, el cuerpo per-
manece en calidad de desconocido.
     LUZ MARIA ZAYAS

Guadalupe Cuautle entregó 
reconocimiento y obras en 
San Andrés Cholula
San Andrés Cholula, Pue. Este 20 de 
noviembre, la alcaldesa de San Andrés 
Cholula, Guadalupe Cuautle, encabezó 
la entrega de reconocimientos a bandas 
de guerra como parte de la conmemo-
ración del aniversario de la Revolución 
Mexicana.

Durante la ceremonia, destacó la 
importancia de estas agrupaciones es-

colares en la preservación de valores 
cívicos y culturales, reconociendo el 
esfuerzo y disciplina de los estudiantes 
que las integran.

Posteriormente, se llevó a cabo una 
exhibición en la que las bandas de gue-
rra de diversas instituciones educativas 
demostraron sus habilidades frente a 
las autoridades y asistentes, enalte-

ciendo el espíritu revolucionario de la 
celebración.

Por otra parte, Cuautle Torres inaugu-
ró la rehabilitación del concreto hidráuli-
co en el Camino Real a Momoxpan.

Esta obra, que representa una in-
versión de más de 9 millones de pesos, 
pone fin a 24 años de abandono en esta 
importante vialidad. REDACCIÓN

Hoy recordamos con lucha, valentía y unidad, hacia 
una sociedad más próspera y justa: Omar Muñoz
Cuautlancingo, Pue. “Hoy recordamos con 
un espíritu impetuoso de lucha, valentía y 
unidad, seguir avanzando hacia una so-
ciedad más próspera y justa; no a la opre-
sión, al yugo, a las desigualdades, ni a los 
privilegios de un grupo en específico sobre 
otros”, sostuvo Omar Muñoz Alfaro, edil 
de Cuautlancingo, durante la ceremonia 
conmemorativa por los 114 años del inicio 
de la Revolución Mexicana.

En la Explanada Municipal, destacó 
la importancia de rendir homenaje a una 
de las gestas heroicas más relevantes de 
nuestro historia, cuyas repercusiones si-
guen vigentes en la esperanza de seguir 
forjando un futuro mejor, “el 20 de No-
viembre de 1910, el pueblo se levantó en 
armas en contra de un régimen opresor 
que marginaba a los pobres y a los más 
desfavorecidos; no sólo fue un proceso 
de lucha armada sino el clamor profun-
do de acabar con las injusticias y de una 
vida más digna para todos”.

Expresó que no podemos pasar por 
alto recordar a aquellos héroes que re-
cuperaron los derechos, las libertades y 
las justicias en el país, “todos tenemos 
una gran responsabilidad de salvaguar-

conciencias de los ciudadanos y a todos 
aquellos que entregaron su vida por un 
México más justo”, refirió.

El alcalde afirmó que es fundamental 
renovar mediante el trabajo, el compro-
miso con las nuevas generaciones nun-
ca abandonando los ideales de cambio, 
transformación y lucha, en favor de la 
justicia social, la democracia y la soli-
daridad, “debemos seguir el ejemplo de 
nuestros mártires y defender con nuestra 
vida la patria, la verdad y los derechos de 
los más desprotegidos”.

“Aquí en Cuautlancingo no estamos 
ajenos a la defensa de ese legado por-
que nuestra comunidad ha sido testigo 
de transformaciones que nacieron de la 
Revolución Mexicana y somos recinto 
de causas en favor de la justicia. Como 
Presidente Municipal tengo el firme com-
promiso de continuar trabajando incansa-
blemente para que todos los habitantes 
puedan tener acceso a la educación, a los 
servicios dignos, a la salud y las condicio-
nes que merecen. ¡Hasta que la dignidad 
se haga costumbre!”. ¡Que viva la Revolu-
ción Mexicana y que viva la lucha de las y 
los cuautlancintlas!, concluyó. REDACCIÓN

dar esos logros; la Revolución Mexicana 
fue uno de los procesos de transforma-
ción más importantes para nuestro país, 
cambiando la estructura social, política y 
económica, gracias al esfuerzo y valor de 
muchos hombres y mujeres que perduran 
en la memoria de millones de mexicanos”.

“Hoy recordamos con respeto y honor 
a Emiliano Zapata quien en el sur del país 
defendió la tierra para los campesinos; a 
Pancho Villa que luchó por la justicia so-
cial en el norte; a Francisco I. Madero 
que con su llamado a las urnas encen-
dió la Revolución y la insurrección de las 

EN ATLIXCO, SE REALIZÓ 
DESFILE CONMEMORATIVO 
DEL CXIV ANIVERSARIO DE 
LA REVOLUCIÓN MEXICANA
Este 20 de noviembre, la ciudad de At-
lixco celebró el CXIV aniversario de la 
Revolución Mexicana con un emotivo 
y colorido desfile en el que participaron 
más de 5,000 personas, entre ellas es-
tudiantes, docentes, voluntarios y au-
toridades locales.

El desfile comenzó a las 9 de la ma-
ñana y contó con la participación de 32 
elementos de seguridad, 9 vehículos 
oficiales, así como la colaboración de 
Cruz Roja y 30 voluntarios, quienes 
estuvieron atentos a cualquier even-
tualidad. Además, se sumaron 120 
servidores públicos, quienes brindaron 
apoyo en la logística del evento.

El evento contó con la represen-
tación de 25 instituciones educativas 
de todos los niveles, con la destaca-
da presencia de 512 docentes, 4,521 
alumnos y 225 padres de familia, 
quienes marcharon con entusiasmo, 
luciendo orgullosos los colores de sus 
respectivas escuelas. El espíritu de-
portivo también estuvo presente, con 
la participación de 496 deportistas que 
realizaron diversas demostraciones en 
el recorrido.

Uno de los momentos más espera-
dos fueron los carros alegóricos, que 
cautivaron al público con sus diseños 
alusivos a la Revolución Mexicana. 
También destacó la participación de 
15 charros, quienes revivieron las tra-
diciones de la charrería mexicana, ante 
la admiración de los asistentes.

El evento transcurrió de manera pa-
cífica y ordenada, sin que se registra-
ran incidentes, lo que fue confirmado 
por la presidenta municipal, Ariadna 
Ayala, al finalizar el desfile. “El desfile 
terminó con saldo blanco, lo que refleja 
el trabajo en equipo de todos los invo-
lucrados para llevar a cabo esta cele-
bración de manera segura y conme-
morativa”, destacó la edil. PAOLA AROCHE
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Presencia de Marinos refuerzan 
la seguridad en Huauchinango

Huauchinango, Pue. El presidente muni-
cipal, Rogelio López Angulo, dio la bien-
venida a 15 elementos de la Secretaría 
de Marina Armada de México, quienes 
se integran a las funciones de Seguridad 
Pública.

Dio a conocer el edil que esta acción 
es parte de una estrategia federal y esta-
tal para garantizar la seguridad y bienes-
tar de todos nuestros habitantes, siempre 
regida por los principios de legalidad y 
respeto a los derechos humanos.

López Angulo señaló que con el Te-
niente Ramón Rivas Piñón al frente, “re-
forzamos nuestro compromiso de trabajar 
por la paz y tranquilidad de los huauchi-
nanguenses”. 

     REDACCIÓN

EN MOYOTZINGO, ANCIANA 
ES ATROPELLADA POR 
AGENTES DE LA FISCALÍA 
DURANTE OPERATIVO
San Martín Texmelucan, Pue- Una 
mujer de aproximadamente 60 años 
de edad fue atropellada por elementos 
de la Fiscalía General del Estado, ads-
critos al área de homicidios, durante 
una persecución en la junta auxiliar de 
Santa María Moyotzingo, en el munici-
pio de Texmelucan.

Los agentes de la Fiscalía habían 
desplegado un operativo en la zona 
con el objetivo de dar con los sospe-
chosos de un vehículo color azul, a 
quienes intentaban detener. Durante la 
persecución, cerca de la escuela José 
María Morelos y Pavón, en el centro de 
la comunidad, la mujer fue atropellada 
por los vehículos involucrados en el 
operativo.

Tras el accidente, elementos de la 
Policía Municipal acudieron al lugar, y 
se esperaba la llegada de más unida-
des de la Fiscalía General del Estado. 
Los cuerpos de emergencia respondie-
ron rápidamente y trasladaron a la mu-
jer al hospital para su atención médica.

Según información preliminar, los 
agentes de la Fiscalía estaban inten-
tando cumplir con una orden de apre-
hensión cuando ocurrió el incidente. 

               CAROLINA GALINDO SEIS MUERTOS EN DOS DÍAS EN LA CAPITAL 
POBLANA Y ZONA METROPOLITANA

Puebla, Pue. Este miércoles, dentro de 
un Mototaxi calcinado fue hallado el ca-
dáver de una persona en la junta auxiliar 
de La Resurrección.

Al momento del hallazgo llegó per-
sonal de la Fiscalía de Puebla, así como 
policías estatales y elementos del Ejército 
para acordonar y asegurar la zona.

El cadáver no fue identificado y per-
sonal forense lo trasladaron al Anfiteatro 
de Puebla.

Por otra parte, ayer martes en la co-
lonia San Rafael Oriente fue atacada a 
balazos una pareja, la mujer murió en el 

lugar y el hombre quedó herido.
Los atacantes viajaban en una moto-

cicleta y huyeron tras el ataque, otros in-
tegrantes de la familia resultaron ilesos.

Otro hecho violento fue el que su-
cedió por la noche del lunes en la co-
lonia Bello Horizonte en donde dos su-
jetos ingresaron a una vivienda para 
matar a balazos a un hombre, en es-
tos hechos también resultó lesionada 
une menor de edad. Hasta el momen-
to no se sabe el motivo del ataque, 
pero trascendió que la víctima, de 24 
años de edad, estaba relacionado con 

la venta de droga en la zona.
En el bulevar Forjadores en el Motel 

llamado Parador fueron hallados tres 
cuerpos sin vida en una de las habita-
ciones, se trató de dos mujeres y un 
hombre.

Al parecer los tres ingresaron a bordo 
de una camioneta y la dejaron encendida 
por lo que inhalaron gas tóxico de la com-
bustión de gasolina durante varias horas 
hasta perder la vida. Los tres cuerpos no 
presentaban señales de violencia, pero 
agentes investigadores indagan los he-
chos. REDACCIÓN

Custodios de camión de valores 
sobreviven en un ataque 
armado en carretera Esperanza
Esperanza, Pue. La madrugada de 
este miércoles fue atacado a balazos 
el personal del Sistema de Seguridad 
Privada Cobra que se desplazaba por 
la carretera de Esperanza. 

Los custodios de este camión de 
Valores resistieron el ataque, debido al 
blindaje del vehículo y lograron llegar a 
la caseta de Esperanza en la autopista 
Puebla-Orizaba, donde pidieron ayuda 
al personal militar.

Hasta este lugar los custodios ba-
jaron de la unidad y pudieron ver los 
daños, los impactos de bala estaban 
en la carrocería y en el parabrisas. Sin 
embargo, los custodios estaban ilesos.

Después de estos hechos circuló 
la versión de un asalto a la caseta de 
peaje, sin embargo, esto fue desmenti-
do debido a que se debía a este hecho 
del personal de valores que llegó al 
lugar para protegerse después de un 
ataque en la zona de Esperanza.

La caseta de Esperanza en ningún 
momento cerró sus operaciones.

Hay que mencionar que, hay varias 
unidades de la Guardia Nacional sobre la 
carretera El Seco -Azumbilla y dos retenes 
de seguridad, hasta el momento la caseta 
está trabajando de manera normal. Inclu-
so, una unidad blindada conocida como 
“Rino” patrulla la zona. LUZ MARIA ZAYAS
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¿Cómo controlar 

el enojo? La 

psicología responde

Realizar ejercicios de respiración, cambiar de  

pensamiento y practicar la comunicación asertiva  

son las claves ante el enojo.

BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

S
entir ira o irritación es una emoción 
normal en todas las personas; sin 
embargo, si ese sentimiento se sale 
de control puede ser dañino para 
quienes nos rodean y para nuestro 

propio organismo. Ante ello, la psicología 
revela que técnicas simples de relajación como 
respirar profundamente o repetir palabras 
tranquilizadoras pueden ser de mucha ayuda 
para controlar el enojo.

La clave para lidiar con el enojo o la furia 
está en cómo respondemos a estas irritaciones 
emocionales, pues al final podemos aprender a 
controlarlas, detalla el Dr. William Orme, psicó-
logo del Hospital Houston Methodist, en Estados 
Unidos.

Sin importar si el enojo es reprimido o si genera 
una reacción, reconocer lo que se siente brinda la 
oportunidad de tomar una pausa para prestar aten-
ción a las señales de nuestro cuerpo, pues este 
sentimiento nos prepara físicamente para la bata-
lla y nos pone en alerta máxima. Ante situaciones 
como esta, lo ideal es respirar profundamente, con-
tar hasta diez o inhalar y exhalar para manejar la 
sensación y controlar el enojo.

Distraerse del origen de la molestia también sirve, 
pues al pausar se recupera la sensatez. Se puede 
beber agua, regar las plantas, salir a caminar o hacer 
cualquier otra cosa que calme la emoción inicial.

OTROS MÉTODOS PARA CONTROLAR EL ENOJO
La Asociación Estadounidense de Psicología, en 

tanto, contempla la reestructuración cognitiva como 
estrategia, lo cual no es otra cosa que cambiar la 
forma de pensar, pues cuando se está enojado 
se tiende a insultar, maldecir o hablar en términos 
agresivos que reflejan los pensamientos internos.

Además, ante una emoción fuerte las ideas 
tienden a magnificarse, por lo que se deben re-
emplazar estos pensamientos fatalistas por otros 
más razonables. Por ejemplo, en lugar de decir 
que algo es terrible y todo se ha arruinado, se 
puede recordar que, aunque el momento sea 
frustrante y molesto, no significa el fin del mundo.

Según el Dr. Orme, aprendemos mucho al ob-
servar cómo nuestros padres o las personas que 
nos rodean manejan el enojo, por lo que tomar 
responsabilidad de cómo se influye en el otro 
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también es importante.
Al hablar de uno mismo o de otra persona se 

debe cuidar el uso de palabras de carácter defini-
tivo, como “nunca” o “siempre”, pues son impreci-
sas y tienden a mostrar el enojo como justificado 
y sin resolución.

Además, distancian y humillan a las personas, 
lo que genera una situación de confrontación. Ser 
asertivos al momento de comunicar enojo es cla-
ve para que los otros estén dispuestos a trabajar 
para hallar una solución al problema que causó 
el disgusto.

EL ENOJO EXTREMO REQUIERE 
ATENCIÓN ESPECIALIZADA
A menudo, el enojo surge ante sensaciones de 

injusticia, cuando alguien no se siente valorado 
o considera que han violado su dignidad. Es 
normal sentirse lastimado y desilusionado, sin 
embargo, en lugar de reaccionar con exigencias 
desbordadas se deben buscar soluciones y usar 
una lógica fría.

Es importante recordarse a uno mismo que 
el mundo no está en nuestra contra y a veces 
se experimentan malos momentos en la vida co-
tidiana, pues tomar conciencia de esto ayuda a 
tener una perspectiva equilibrada.

Como el enojo se manifiesta en un espectro, es 
importante identificar en cuál nos encontramos. El 
extremo más bajo puede ser una ligera frustración, 
sentirse molesto o irritado. Mientras que el extre-
mo más alto puede ser una furia incontrolable.

Aunque los métodos de relajación y reestruc-
turación son efectivos en los espectros más ba-
jos, existen casos ligados al extremo más alto 
en donde el enojo requiere asesorías externas, 
pues al ser una emoción que a menudo condu-
ce a un estallido en contra de otras personas, 
puede dañar o destruir las relaciones interper-
sonales.
Cuando esto sucede, es decir, si comienza a 
costar amistades y debilita los lazos familiares, 
es necesario buscar ayuda. Asimismo, cuando 
el enojo no resuelto o explosivo conduce a me-
canismos de afrontamiento peligrosos como el 
consumo de alcohol o el uso de drogas, es in-
dispensable acudir con un profesional de inme-
diato. N
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Más de 14 mil millones de 
archivos de la Plataforma 

Nacional de Transparencia, en 
riesgo por la eliminación del INAI

HASTA EL MOMENTO, SE DESCONOCE QUÉ PASARÁ CON LOS MILLONES DE  
DATOS QUE ALBERGA LA PLATAFORMA NACIONAL DE TRANSPARENCIA DEL  

INAI EN CASO DE QUE DESAPAREZCA EL ORGANISMO AUTÓNOMO.
POR: ALEJANDRA GONZÁLEZ

E
l futuro de 14 mil 958 millones de archivos 
que se encuentran en la Plataforma Nacional 
de Transparencia es incierto si el Congreso 
aprueba la desaparición del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección 

de Datos Personales (INAI). 
La ciudadanía le ha dado una “utilidad social” al acceso 

a la información, contrario a la idea de algunos políticos que 
“piensan que la plataforma es para molestar”, pues a través 
de ella pueden acceder a sus número de semanas cotizadas, 
historiales clínicos, sueldos, contratos y otros datos de insti-
tuciones públicas, señala la comisionada Julieta del Río Ve-
negas.

En entrevista con Animal Político advierte que no sería le-
gal que todos estos archivos que incluye la Plataforma Nacio-
nal de Transparencia, una herramienta tecnológica que alber-
ga datos personales y de instituciones públicas a los cuales 
puede acceder la ciudadanía, pasen al Ejecutivo.

“No es legal (…) sí pueden tomar esos 270 (sujetos obli-
gados) pero no pueden hacerse cargo de información de los 
Estados, del Poder Judicial, Legislativo, eso es lo que no se 
puede”.

TEMAS DE SALUD ENTRE LAS PRINCIPALES BÚSQUEDAS 
EN LA PLATAFORMA DE TRANSPARENCIA
La comisionada Del Río Venegas detalló que los temas de 
salud son las solicitudes que más realiza la ciudadanía en la 
Plataforma Nacional de Transparencia y el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) se encuentra en la posición número 
uno en materia de negativa de recursos.

“Lo que más usa la gente y más contiene son temas de 
salud, temas de justicia, el tema de la Fiscalía, tema en Pe-
mex y también temas en la Secretaría de Educación. Quién es 
el top número uno de la Plataforma Nacional en negativas en 
el módulo de recursos, pues el IMSS”, sentenció.

“Hay mucha gente que acude al IMSS, al ISSSTE, a la 
Secretaría de Salud a preguntar por su número de semanas 
cotizadas, por su historial, por sus expedientes clínicos y se 
los están negando, estamos resolviendo cada ocho días eso. 
¿Quién va a ser el órgano regulador que ayude a los ciudada-
nos a que el IMSS, ISSSTE, a que estas instancias entreguen 
información?”, cuestionó.

FUTURO DE INCERTIDUMBRE PARA LA PLATAFORMA Y SUS 
EMPLEADOS Y DE VULNERACIÓN PARA LA CIUDADANÍA 
A horas de que se discuta la extinción del INAI, la comisiona-
da reiteró el futuro de incertidumbre en el que se encuentran 
los casi 15 mil millones de archivos de la plataforma, pues dijo 
que es un tema que los tiene en una “incógnita brutal” porque 
desconocen si realizaron cambios a la iniciativa. 

No obstante, aseveró que estarán pendientes a lo que 
determinen en la Cámara de Diputados para realizar las pro-
puestas que consideren adecuadas, como es el resguardo de 
datos y que cada entidad solicite su información, aunque lo 
ideal, para Del Río, sería que la plataforma continúe su fun-
cionamiento. 

“Es que nos tienen en una incógnita brutal, porque no 
sabemos cómo venga la iniciativa, si es la misma, si la ma-
tizaron, tenemos que conocer la iniciativa mañana y lo que 
nosotros vamos a proponer es precisamente eso, el resguar-

do de los datos y la responsabilidad de cada entidad, de cada 
órgano de control, que cada Estado le comente a su Ejecutivo 
y seguramente solicitará su información, pero no se trata de 
eso, se trata de buscar una alternativa”, declaró. 

La comisionada insistió en que la Plataforma Nacional 
de Transparencia es una herramienta de los mexicanos cuya 
información no pueden entregar a quien no le corresponde 
“porque seremos sujetos de responsabilidades”. Añadió que 
tampoco es legal que los datos que contiene pasen a manos 
de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, como se ha 
planteado, ya que solo pueden tomar los que corresponden al 
Poder Ejecutivo y hacerlo iría en contra del federalismo. 

“No es legal (…) sí pueden tomar esos 270 (sujetos obli-
gados) pero no pueden hacerse cargo de información de los 
Estados, del Poder Judicial, Legislativo, eso es lo que no se 
puede”.

Respecto a los riesgos y repercusiones, Del Río Venegas 
externó con un tono de preocupación que si la Secretaría de 
la Función Pública (SFP), que se transformará en la Secreta-
ría Anticorrupción, toma los datos se abrirá una “vulneración 
tremenda” en el país debido que no habría certeza sobre la 
seguridad de la plataforma, cuando el instituto actualmente in-
vierte 14 millones de pesos al año y le brindan mantenimiento 
a los 45 operadores para que no falle, además de que nunca 
ha sido hackeada.

“Las consecuencias serían que miles de millones de datos 
de todos los servicios públicos, de las personas físicas y mo-
rales que también están ahí en la plataforma, estarían en ries-
go porque quién se va a responsabilizar de una vulneración”.

Otra consecuencia que la comisionada señaló es que, si 
bien la ciudadanía podría actuar en caso de que se vulnere 
su información, la iniciativa indica que en el tema de datos 
personales en posesión de sujetos obligados, la propia auto-
ridad va a resolver. “Si te vulnera una institución, a la misma 
institución vas a poner la denuncia, pero no habla del tema de 
particulares”, advirtió. 

Debido a este panorama, la comisionada comentó a Ani-
mal Político que la Red por la Rendición de Cuentas, a tra-
vés de Lourdes Morales, externó la posibilidad de considerar 
dónde alojar toda la información de la Plataforma Nacional 
de Transparencia o incluso donarla a una asociación civil de 
manera que no se pierda todo lo que alberga la herramienta.

Asimismo, puntualizó que los ciudadanos quieren que 
la información llegue a sus manos, por lo que la eliminación 
del INAI podría representar una regresión a los tiempos del 
Infomex y del SISI (Sistema de Solicitudes de Información) 
cuando no había autonomía para resolver en temas de infor-
mación. 

Del Río Venegas no solo habló del futuro de los datos y la 
información de la plataforma, sino también del de los emplea-
dos que integran el INAI. 

Sobre esta situación dijo que  son más de 800 empleados, 
sin contarla a ella y a tres comisionados más, a quienes, se-
gún lo acordado, les respetarán sus derechos laborales. 

“Son gente especializada en temas de datos personales, 
del manejo de la plataforma, del tema de la verificación de 
personas. Eso sí son reiteraron, de parte de la presidenta, que 
no se tocarían y que pasarían los recursos humanos, materia-
les y financieros a la Secretaría”, señaló. 

Agregó que desconoce realmente qué pasará, pues hasta 

“No es legal (…) sí 
pueden tomar esos 

270 (sujetos obligados) pero 
no pueden hacerse cargo de 
información de los Estados, 
del Poder Judicial, 
Legislativo, eso es lo 
que no se puede”.
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el momento solo les dieron a conocer el presupuesto 
para el que se solicitó una reducción de 107 millones 
y la claridad sobre el instituto -personal e instalacio-
nes- dependerá de la discusión de éste. 

LOS INTENTOS PARA MANTENER LA PNT Y SUS DATOS
En medio de intentos por rescatar la plataforma, Del 
Río Venegas dijo que hace dos semanas se encontró 
con Claudia Sheinbaum y le externó su preocupación 
por el futuro de la herramienta. 

Señaló que la presidenta se mostró receptiva y le 
preguntó por qué, a lo que respondió que se trata de 
una herramienta que no sólo es del Poder Ejecutivo y 

que es una base de datos debidamente resguardada. 
La comisionada detalló que también enviaron una 

tarjeta informativa sobre el tema del funcionamiento 
de la plataforma a la secretaria anticorrupción, Raquel 
Buenrostro, sin embargo no obtuvieron una respues-
ta, por lo que mantienen hasta el día de hoy el recla-
mo de la herramienta. 

Hace 15 días, comisionados del INAI se reunieron 
con el líder de Morena en la Cámara de Diputados, 
Ricardo Monreal, y con el presidente del Senado, Ge-
rardo Fernández Noroña.

Tras la primera reunión, que se llevó a cabo en 
San Lázaro, Monreal se refirió a la desaparición del 

organismo como algo “casi inminente”, pese a las au-
diencias que los representantes del mismo han soste-
nido con varios representantes del gobierno.

Por su parte, el comisionado presidente del INAI, 
Adrián Alcalá, dijo en ese momento que continuarían 
buscando el diálogo y trabajando en el marco del pro-
ceso legislativo. 

En octubre los comisionados se reunieron con la 
titular de la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela 
Rodríguez, con la intención de evitar la desaparición 
del instituto. Sin embargo, la funcionaria no se pro-
nunció sobre conservar el organismo autónomo y sólo 
se comprometió a “no tocar” a los trabajadores.
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